

Emouvant souvenir du Valais

Il y a quelques années, j'eus l'occasion de lire: «Martyr au Thibet» biographie du Père Maurice Tornay, qui avait quitté son cher Valais en 1936 et fut sauvagement tué le 11 août 1949 au col de Choula (Thibet)).

Je me suis toujours souvenu que le chanoine Tornay était né et qu'il avait passé enfance et jeunesse à La Rosière, petit hameau du village d'Orsières.

Or, tout dernièrement, après avoir parcouru le Val Ferret, nous faisons halte à Orsières, pour prendre un rafraîchissement et contempler le pays. Et là, nous nous sommes souvenus de La Rosière et décidons, en famille, de ne point quitter ce coin du Valais sans voir la maison du chanoine Tornay.

Les renseignements obtenus sont assez vagues; un employé de la gare, sans doute pas de la région, nous donne de son mieux quelques indications et la direction probable à suivre. Nous partons en suivant une bonne route, mais qui va bientôt en se rétrécissant et par de nombreux lacets arrivons à un très petit hameau: «Chez-les-Addy» quasi inhabité ce jour, car les gens se trouvent aux fraisières. Seule, une vieille femme très dure d'oreilles apparaît à une fenêtre et lorsque nous lui demandons si c'est bien la direction de La Rosière, elle nous répond: «Orsières, c'est en bas»!

La grimpée continue, le chemin devient de plus en plus étroit, heureusement pas d'autre auto en sens inverse. Enfin, des toits d'ardoise brillent au soleil, un charmant hameau accroché au flanc des prairies verdoyantes, maisons presque tout en bois, blotties les unes contre les autres, se coudoyant en cas de danger toujours possible, une chapelle simple et bien entretenue, dédiée certainement à sainte Anne, puisque, sur l'autel, un beau tapis vert porte en caractères finement brodés: Sainte Anne, Priez pour nous.

Là encore, presque personne, les habitants sont aux mayens ou aux fraisières. Pourtant, un homme à qui nous nous adressons, nous dit que La Rosière ne compte actuellement pas plus de 60 personnes et vient fort aimablement nous conduire à la maison du chanoine Tornay, à quelques mètres seulement.

Nous voici à cet endroit ardemment désiré: au-dessus de la porte, aucune inscription, maison en bois, contiguë à d'autres habitations aux très menues fenêtres, c'est typiquement valaisan. Une femme au regard sympathique est occupée à laver des vitres et sitôt qu'elle nous aperçoit arrive vers nous. Après les salutations d'usage, nous lui

disons que nous venons de Fribourg et que nous sommes montés exprès à La Rosière dans le désir de voir la maison du Père Tornay, dont nous avons lu la biographie. «Si ça vous fait plaisir, dit-elle, prenez la peine d'entrer et je vous ferai voir la simplicité de ces lieux.» Vous avez connu le Père Tornay, demandons-nous? Mais, bien sûr, puisque c'était mon frère!

Alors, nous sommes vraiment comblés, visitons les quelques pièces, aujourd'hui inhabitées (bien que la sœur monte souvent depuis Orsières). Oui, c'est simple, c'est même pauvre, mais tout y est propre et bien ordonné. Nous passons à la cuisine sombre, à la chambre principale (façon de parler) où se trouve le berceau de Maurice, sa table de travail, des choses lui ayant appartenu et sur une ancienne commode une grande photo du chanoine. Et comme c'est émouvant d'écouter parler cette brave Valaisanne, de trois ans plus âgée que son frère, qui narre quelques vieux souvenirs en essuyant de temps en temps une larme furtive de ses joues basanées.

Nous la remercions vivement de son chaleureux accueil; elle nous dit sa reconnaissance d'avoir pensé à son cher frère et recommande à nos prières la cause de béatification en cours.

Et nous rentrons heureux au pays de Fribourg, jetant depuis les lacets de Champex, un ultime regard sur La Rosière, dont les toits, là-haut s'estompent lentement.

Nous avons promis à la sœur du martyr Tornay de prier pour sa béatification. C'est pourquoi, lecteurs de ces lignes, prions avec les Pères du Saint-Bernard, vous êtes bien d'accord. Et nous pouvons être sûrs que le terrible gamin de La Rosière, devenu l'intrépide missionnaire et martyr du Thibet, du haut du ciel nous le rendra!

